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PRIMERAS PLANAS 

 

 INVESTIGAN EN IFE RENTA DE EDIFICIOS 

 

PIDE SEDENA AUMENTAR SU FUERZA AÉREA 

 DIPUTADOS DEL PRI DICEN NO A MANLIO 

 

DESATAN LA VIOLENCIA EN EGIPTO LEALES A MUBARAK  

 

SAT DENUNCIA PENALMENTE A 33 CONSORCIOS 
EVASORES 

 HACIENDA DICE NO A REDUCIR EL IVA 

 ELEVADOS PETROPRECIOS FRENARÍAN LA ECONOMÍA 

 

MUNICIPIOS ADEUDAN CASI $32,000 MILLONES 

 

RÉGIMEN DE CALDERÓN, CON MÁS SECUESTROS EN 40 
AÑOS 

 BCS: COTA INTENTA REVENTAR ELECCIÓN 

 ¡A CORRER! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

* Licenciaturas UPN 

Milenio, suplemento Campus: Publicación de aviso de Convocatoria de primer ingreso a 
las licenciaturas, ciclo escolar 2011-2012 de la UPN, Unidad Ajusco.(Cuadernos 7)  

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* La UNAM es la segunda universidad de Iberoamérica 

La Jornada: La UNAM se colocó como la segunda mejor institución de educación superior 
de Iberoamérica y la mejor de habla hispana evaluada en el listado semestral de mejores 
universidades en la web realizado por el Consejo Superior de Investigación Científica de 
España. La máxima casa de estudios del país fue ubicada en el sitio 66 de la clasificación, 
cuatro puestos arriba del que obtuvo en la pasada medición, en julio de 2010. La 
universidad iberoamericana mejor colocada fue la de Sao Paulo, Brasil, que este año 
apareció en el lugar 51, con lo que se recuperó del puesto 151 en el que fue colocada en el 
anterior listado. (La Jornada Contraportada y 39, El Economista 32) 

* Protestan trabajadores de la UACM 

La Jornada: Con la finalidad de hacer respetar el contrato colectivo de trabajo, denunciar 
la “intromisión” de la rectoría de la UACM en la vida sindical de los trabajadores y 
demandar la devolución de las cuotas retenidas por las autoridades, el SUTUACM realizó 
una movilización dentro y afuera (sic) del plantel Del Valle de esa casa de estudios.  

Lo anterior, debido a que la Junta Local de Conciliación y Arbitraje se negó a otorgar la 
toma de nota a la comisión de finanzas, instancia encargada de administrar el patrimonio 
del SUTUACM. (Pág. 37) 
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SEP 

* Foro 10 años Alternancia en México 

Excélsior: Para quienes piensan que el PAN no tiene “gallos” rumbo a 2012, el partido 
organizó el foro 10 años Alternancia en México, al que acudieron dos de sus principales 
cartas: Ernesto Cordero, secretario de Hacienda, y Alonso Lujambio, titular de la SEP. 
Invitados por la Fundación Rafael Preciado, ambos hablaron de los logros de Vicente Fox 
y Felipe Calderón.  

Reforma: El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, aseguró ayer que México 
nunca fue un país democrático antes del año 2000, y que la democracia comenzó a 
construirse en la última década con los gobiernos del PAN. Al exponer una ponencia 
titulada “Los 10 años de la política educativa de los Gobiernos humanistas”, Lujambio 
aseveró que en tan sólo una década los Gobiernos emanados del PAN le dieron un gran 
viraje al sistema educativo del país. Este viraje, explicó, está sustentado en el 
otorgamiento de becas, en nuevas formas de ingreso al servicio docente, en la existencia 
de un padrón de maestros, en la rehabilitación de las escuelas públicas, en la evaluación 
del desempeño de los alumnos, en nuevos estímulos para los maestros y en el uso de las 
computadoras con Enciclomedia.  

La Jornada: Sostuvo que sin interlocución con el sindicato magisterial, ningún gobierno 
“podrá mover el sistema educativo” del país. Cuestionado sobre las afirmaciones de 
funcionarios de la OCDE en el sentido de que México alcanzará altos niveles en educación 
dentro de 50 años, el titular de la SEP dijo que es imposible dar una estimación y en lo 
que se debe trabajar es en las políticas para desarrollar la educación nacional. Respecto 
de las denuncias de proselitismo que el Partido Nueva Alianza, de Elba Esther Gordillo, 
realiza en escuelas de algunas entidades, respondió que “las instancias correspondientes 
ya realizan las investigaciones y confío en que se resuelvan con prontitud”.  

Reforma: En el foro organizado para su lucimiento, Ernesto Cordero, secretario de 
Hacienda, midió su popularidad frente al secretario de Educación, Alonso Lujambio, quien 
ha reconocido su aspiración a buscar la candidatura presidencial en 2012. Sin embargo, el 
titular de Hacienda negó que pretenda competir por la postulación.  

El Financiero: Además, fue el primer orador, por lo que al ser abordado por los medios al 
término de su exposición, el moderador lo interrumpió varias ocasiones y pidió a todos 
tomar asiento, para que diera inicio la plática con el Secretario de Hacienda.  
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Al cuestionarle si va a combinar actividades políticas con las de la Secretaría, indicó: 
“Estoy todos los días dedicado a mi función de Secretario, pero estos foros son muy 
importantes para los panistas y para el país”. (Excélsior PP y 8-A, Reforma 2 y 8, El 
Universal 7-A, La Jornada 41, La Crónica 5 y 7, El Financiero 2 y 29) 

* Bajo Reserva 

El Universal: La columna indica: “Pasarela azul fue la montada por la fundación panista 
Rafael Preciado. El secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, y el titular de la Secretaría 
de Educación Pública, Alonso Lujambio, acudieron a un encuentro para dialogar sobre sus 
temas: uno, política fiscal en los 10 años de gobiernos panistas; otro, educación en la 
última década. Al parecer hubo una competencia sobre quién alababa más al señor 
Presidente de la República. Desde luego, no faltaron los enviados de don Ernesto y don 
Alonso, a cada una de las ponencias, para tratar de medir el tiempo de los aplausos”. 
(Pág. 2-A) 

* Clase política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: Acota: “Los maestros deben ser los aliados de los gobiernos para lograr los 
cambios que el sistema educativo requiere, afirmó el secretario de Educación Pública 
(SEP), Alonso Lujambio, al rechazar las críticas por mantener comunicación con el SNTE. 
En el foro 10 Años de la Alternancia en México, organizado por la fundación Rafael 
Preciado, del PAN, el funcionario advirtió que cualquier administración que no mantenga 
una interlocución con los maestros no logrará mover al sistema educativo, y ‘quien va a 
pagar la factura son los niños’...” (Pág. 8) 

* Café político.- José Fonseca 

El Economista: Manifiesta: “Es de un simplismo patético criticar la relación entre la SEP y 
el SNTE como relación perversa. Como afirma el secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, ninguna reforma educativa puede tener éxito sin la participación de los 
profesores y profesoras...” (Pág. 32) 

* El Titular de la SEP pide iniciar una investigación por la participación de la DGTVE en 
Puebla 

Reforma: La Dirección General de Televisión Educativa de la SEP, cuya responsabilidad es 
difundir contenidos pedagógicos, dispuso su señal de satélite para transmitir la toma de 
posesión del Gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle. La contratación de esta señal 
se hizo cuando Norberto Tapia era el titular de la DGTVE.  
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Éste se estrenó el lunes como nuevo vocero de la nueva administración poblana. El 
evento fue promocionado con el argumento de que acudiría el secretario de 
Gobernación, Francisco Blake. Y aunque también acudió el titular de la SEP, Alonso 
Lujambio, no fue citado en la invitación. Ayer, el secretario Alonso Lujambio pidió al 
Órgano Interno de Control de la SEP iniciar una investigación.  

Ayer al secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, le tomó por sorpresa enterarse 
que la DGTVE se hizo cargo de ese evento político. “No lo sé”, respondió al ser 
cuestionado sobre el particular. Ante que Norberto Tapia, el vocero del gobierno de 
Puebla, justificó: “(Emplean equipo) cuando van a eventos del Secretario (de Educación), 
del Secretario de Gobernación”, Lujambio desmintió al ex funcionario de la SEP y dijo que 
no se cubren este tipo de eventos. “No tengo idea, pero son suficientes los elementos de 
evidencia que nos genera la prensa mexicana, y particularmente el periódico Reforma, 
para que el Órgano Interno de Control analice el tema y tome una decisión”, señaló.  

El titular de la Unidad de Planeación y Evaluación de Políticas Educativas, Francisco 
Ciscomani, de la que depende la DGTVE, envió ayer un oficio con el número 
UPEPE/26/2011/0202 dirigido al Órgano Interno de Control de la SEP, que depende de la 
Secretaría de la Función Pública, a fin de que inicien las investigaciones. (Reforma PP y 5-
A, Metro 8, El Universal 7-A) 

* Los Malosos 

Impacto: Señala: “Alonso Lujambio se fue con la finta y aumentó el sospechosismo en la 
SEP por una nota publicada sobre la participación de Televisión Educativa como 
productora de la toma de protesta en Puebla de Rafael Moreno Valle.  La unidad móvil ‘El 
Rey’ simplemente cubrió el evento, como cualquier otra televisora para un programa de 
noticias, sin embargo, Lujambio se puso nervioso ante cuestionamientos de reporteros y 
de inmediato ordenó una investigación al órgano Interno de Control de la SEP para que 
determine qué fue lo que pasó”. (Pág. 3) 

* Recuento político.- Jesús Sánchez 

El Financiero: Comenta en su sección Lavaderus est que: “a) Y sí. Alonso Lujambio abonó 
al sospechosismo. Cuando el periodista Eduardo Ortega se acercó al secretario de 
Educación y le preguntó si ya preparaba su campaña para la presidencial de 2012, 
Lujambio se volvió y dijo: ‘Perdónenme, pero estamos estorbando’. Claro, atrás de 
Lujambio y los reporteros venían una camioneta con Rafael Moreno Valle y Francisco 
Blake. Pero de todos modos lo interpretaron como el deslinde de uno de los chicken 
boys”.  
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Sigue: “b) La maestra Elba Esther Gordillo reconoció que tiene una bolita mágica que le 
ayudará a definir a quién apoyará en la candidatura presidencial de 2012. El caso es que la 
lideresa magisterial está metida de lleno en la política nacional. La profesora era la más 
contenta con la toma de posesión de Moreno Valle; la maestra mostró que tiene más 
ascendencia sobre Moreno Valle que los dirigentes de los partidos que se aliaron para 
ganarle al PRI”. (Pág. 27) 

* ¿Cuánto me das por evaluarme?- Manuel Gil Antón 

El Universal: Habla que “el sistema educativo mexicano está enfermo, grave. De no 
atenderlo pronto, seguirá arrojando hacia el desbarrancadero de la mediocridad… Las 
autoridades educativas, de todos los niveles no tienen capacidad de, o se rehúsan a, 
evaluar a su personal académico de manera periódica: tienen que comprarla. Aceptar la 
evaluación es, hoy, cuestión monetaria. Será poderoso caballero don Dinero, pero no 
produce por sí mismo tradiciones intelectuales o proyectos educativos. Mal está la 
educación en el país si prevalece esta pregunta: ¿a cuánto está la paga por rendir 
cuentas?” ( 

Sigue: “Por ello, tiene razón el secretario de Educación Pública, el maestro Lujambio, 
cuando dice que es necesario un Sistema de Evaluación ‘Universal’, esto es, que sea 
facultad de las instituciones, de la escuela, del sistema educativo la función de evaluar, ya 
sea para enmendar fallas, desvelar verdaderas tropelías o premiar el trabajo realmente 
excepcional, no el normal. Que ya no siga siendo a petición de parte, y que cada fondo 
tenga formatos distintos: bastaría dar cuenta de lo hecho en uno. Cuando la autoridad 
educativa no puede revisar el cumplimiento del trabajo, no tiene o renuncia a esa 
facultad, deja de ser autoridad. Así estamos. Es crucial ese sistema de evaluación general, 
que no pueda nadie eludir. Ni las autoridades mismas. […] Suele decirse que hay 
problemas graves en la educación mexicana, y con frecuencia se remite a asuntos 
políticos propios de escándalo. Éste, al que aludimos, y que señala bien el maestro 
Lujambio, no da para ocho columnas, pero es condición necesaria para un futuro 
educativo que valga la pena”. (Pág. 12-Opinión) 

* SNTE responde a las críticas del creador de PISA 

Reforma: El SNTE resaltó la Alianza por la Calidad de la Educación al responder a las 
críticas de Andreas Schleicher, responsable del PISA, en el sentido de que el gremio ha 
servido como pretexto para no hacer las reformas educativas que se requieren para 
mejorar la calidad de educación en México.  
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Destacó que no es ni será un obstáculo para avanzar hacia mejores niveles educativos. 
Incluso presumió que en aras de mejorar la calidad educativa, mantiene reuniones 
frecuentes con diferentes actores interesados en la materia, incluido Andreas Schleicher.  

La Jornada: Consideró, junto con el representante de la OCDE, que es necesario avanzar a 
paso más acelerado y que “no existen soluciones mágicas” a los problemas de los 
sistemas educativos, por lo que es importante la participación de todos para lograr un 
mismo objetivo. (Reforma 5-A, La Jornada 39) 

* Especialistas piden cambiar las relaciones entre Gobierno y SNTE 

La Jornada: Especialistas en educación demandaron cambiar las relaciones entre el 
Gobierno Federal y el SNTE, pues de acuerdo con Manuel Gil Antón, investigador de El 
Colegio de México urge una decisión política para “desmontar los vicios del sistema 
educativo mexicano” y sus vínculos con la organización gremial encabezada por Elba 
Esther Gordillo. En el documento de relatoría del debate académico, que recoge la crítica 
de expertos en torno a las recomendaciones de la OCDE para emprender una reforma 
educativa, los académicos coincidieron en que cualquier transformación pasa por 
modificar las reglas en la relación entre la SEP y el sindicato. (Pág. 41) 

* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: Señala: “Con los pelos de punta por enojo, el SNTE rechazó que su 
organización sea un obstáculo para avanzar hacia mejores niveles educativos y consideró 
que ese señalamiento sólo es un pretexto de sus detractores. El Sindicato expuso que en 
los hechos ha demostrado su compromiso con la calidad educativa y el mejor ejemplo es 
la Alianza por la Calidad de la Educación, en la que se plantea un panorama claro de cada 
uno de los aspectos que influyen en los resultados educativos y que deben ser atendidos 
de forma integral”. (Pág. 46-El Foro) 

* Editorial 

La Jornada: refiere la presencia de Andreas Scheleicher, asesor de la OCDE, quien urgió 
“a las autoridades nacionales acelerar ‘las reformas educativas que requiere el país’, con 
el pretendido fin de que pueda ser competitivo a escala internacional.  
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Dicha urgencia, tiene “elementos de contexto ineludibles”, como una campaña 
empresarial en medios de comunicación, donde se responsabiliza a los docentes de la 
crisis por la que atraviesa el país, que son presentados como un “sector privilegiado y 
oneroso”, esto se puede ver en el documento Mejorar las escuelas: estrategias para la 
acción en México, presentado en octubre por dicha organización internacional y la serie 
de recomendaciones que hizo en materia política educativa, destaca incentivar la 
competencia entre los educadores, basando su promoción y estímulos en “los resultados 
de las pruebas estandarizadas”, como PISA o ENLACE, “e incluso abre márgenes para la 
privatización encubierta de la educación pública, mediante la promoción de la 
‘participación social’ en los centros de enseñanza”.  

También menciona que especialistas han puesto en entredicho estas pruebas, que no se 
“puede negar la desastrosa realidad que enfrenta el país en materia educativa”, pero que 
es heredada de otros gobiernos, y que “al día de hoy, existe una evidente tensión entre el 
supuesto fin de elevar la calidad educativa y la pretensión de hacerlo mediante un 
modelo que no atiende a los distintos ejes de desigualdad involucrados en la materia, 
antes bien, los profundiza. Esa tensión hace inevitable concluir que la motivación real de 
recomendaciones como las de la OCDE no pasa tanto por mejorar los ciclos de enseñanza 
sino por perfilarlos como instrumentos de estratificación social y por generar 
oportunidades de negocio para particulares. Tal perspectiva debe ser rechazada por 
legisladores, autoridades y la sociedad en general”. (Pág. 6) 

* Vanguardia política.- Aurora Berdejo 

El Sol de México: Expone: “… Frente a la elección general del 2012, coyunturas ambas en 
las que las preguntas son inevitables: ¿ganará la partida el PAN?, ¿el Presidente Felipe 
Calderón se queda con Elba Esther Gordillo y su candidato al 2012?, o ¿se caerá una 
posible alianza con el PRI? Lo cierto es que el PAN y especialmente el secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, uno de los precandidatos presidenciales de ese 
partido, como él mismo lo admitió, hacen denodados intentos porque la maestra, como 
sucedió en el 2006, se vaya del lado del PAN en el 2012 y ayude a ese partido a hilar su 
tercera Presidencia de la República consecutiva. Para sustentar este argumento, ahí está 
la demostración de poder, de Elba Esther en Puebla, durante la toma de posesión de 
Rafael Moreno Valle”.  

Sigue: “Lo que no se puede soslayar, sin embargo, es que Lujambio enfrenta una 
temporada difícil, luego de que se dieran a conocer las críticas de la OCDE. La institución 
que preside José Ángel Gurría… ha lanzado en los últimos dos días un par de misiles que 
han conmovido los cimientos del sistema educativo mexicano.  
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Primero, el lunes, los responsables de la prueba PISA… pusieron a México contra el 
espejo de sus carencias y problemas. La misma OCDE, por medio del especialista Andreas 
Scheleicher, responsable del diseño de la prueba PISA, adelantó un estimado 
sobrecogedor del costo que tiene para México el mal desempeño del sistema educativo, 
y la cifra es del orden de 25 mil millones de dólares”.  

Continúa: “Frente a este señalamiento, quien ‘defendió a capa y espada’ lo que se ha 
hecho y lo que se hace en la actualidad en nuestro país, fue, desde luego, Alonso 
Lujambio, y que sea así apunta a una serie de realidades, la más clara, es que lo último 
que necesita el Gobierno Federal en estos momentos es provocar el enojo de las bases 
del SNTE. Y no lo puede hacer porque, en el fondo, sin importar si Humberto Moreira es o 
no, el presidente electo del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, ello no implica que exista 
un acuerdo, una suerte de reconciliación, entre la profesora Gordillo y la cúpula del PRI”. 
(Pág. 12-A) 

* Astillero.- Julio Hernández López 

La Jornada: Manifiesta: “Del PAN no hay mucho qué decir, Gustavo Madero tardó muy 
poco en convertirse en una versión bardada del obediente César Nava (que asomó la 
oreja delatora de las órdenes calderonistas en Guerrero) y el resto de los panistas 
parecen decididos a aceptar el sometimiento a Los Pinos como una cuota obligada. El 
presunto precandidato favorito, Ernesto Cordero, no cree ni por equivocación, mientras 
Lujambio y Vázquez Mota se remueven en ámbitos acotados y Creel trata de parecer el 
rebelde que nunca será”.  

También comenta que en “Puebla (un júnior rodeado de priístas, aunque dependiente de 
lo que decida la jefa Gordillo, misma que finalmente aparenta estar dispuesta a aliar su 
Panal al PRI en 2012) y Guerrero (un ex priísta rodeado de priístas y espíritu priísta)”. 
(Pág. 8) 

* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: Indica: “¿MALTRATADOR? Al Secretario de Educación Pública se le está 
haciendo mala fama entre sus colaboradores, quienes refieren que continuamente su 
vehemencia se convierte en exabrupto. Y a reserva de mantener su identidad bajo 
resguardo, confían a esta columna su extrañeza por la regañiza -que rozó los límites de la 
grosería- que endilgó en la reunión de evaluación de fin de año, a los titulares de dos 
órgano desconcentrados, ambos vinculados con el mundo de las Bellas Artes”. (Pág. 34) 
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* El Secretario del Trabajo afirma que si desea ser Presidente de la República 

El Sol de México: El secretario del Trabajo y Previsión Social, Javier Lozano Alarcón, 
afirmó que está listo para ser Presidente de la República, en gira por Puebla. Según la 
reportera Flor E. Martínez señala: En este ámbito cabría comentarse algunos de los 
nombres posibles con los cuales competiría el poblano Javier Lozano Alarcón: Santiago 
Creel, Josefina Vázquez Mota, Heriberto Félix, Alonso Lujambio, Emilio González 
Márquez. (PP y 6-A) 

* Desplegado 

La Jornada: La Confederación Nacional de Trabajadores Universitarios se dirige al 
Presidente Felipe Calderón Hinojosa; al secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio 
Irazábal; así como al secretario del Trabajo, Javier Lozano; al gobernador de estado de 
Sinaloa, Mario López Valdez; al subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán 
Gutiérrez; al secretario general del gobierno del estado de Sinaloa, Gerardo Vargas 
Landeros; al rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa, Víctor Antonio Corrales 
Burgueño; y a la comunidad universitaria, para exigir a las autoridades estatales de 
Sinaloa el reconocimiento pleno del Comité Ejecutivo electo y rechaza “cualquier 
intromisión que haga el gobierno en los asuntos internos del Sindicato Único de 
Trabajadores de la UAS”. (Pág. 14) 

* Murmullos 

El Sol de México: Menciona: “En los corrillos y desayunaderos políticos uno fue el tema 
de ayer por la mañana: la postura ‘enjundiosa’ del Alonso Lujambio Irazábal de hacer 
público que es el secretario de Educación del Distrito Federal, porque la secretaria que 
encabeza Mario Delgado -que cómo se promueve para ser el próximo Jefe de Gobierno 
de la capital del país-, y que pertenece a la estructura del GDF solamente cuenta con 22 
planteles y una universidad. El resto de la estructura educativa del DF está cargo de la 
Administración Federal de Servicios Educativos en el Distrito Federal, en donde se tienen 
las nóminas de maestros, control de inmuebles, personal administrativo. En la próxima 
entrega le diremos cuánto gasta la SEP en el DF y cuánto la ‘SEPtita’ del DF”. (Pág. 8-A) 

* Respuesta de Mario Delgado, secretario de Educación del DF 

Excélsior: Mario Delgado, secretario de Educación del DF, aseguró que su despacho le 
quedaría “grande” al titular de esa misma materia a nivel federal. “Si quiere el puesto yo 
creo que le queda grande”, contestó Delgado Carrillo a lo dicho por Alonso Lujambio, 
secretario de Educación Pública, sobre que él era el responsable de la Educación en el DF. 
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Lo anterior, lo expresó en la inauguración de la segunda temporada de la obra de teatro 
No es cosa de niños. Señaló que los resultados en cuanto a la calidad y aprovechamiento 
educativo en la capital no respaldan las palabras de Lujambio. (Pág. 1-Comunidad) 

* Grillotina.- de Marco Antonio Flota 

Metro: Se ilustra con una fotografía donde está el secretario de Educación Pública, 
Alonso Lujambio, y la presidenta del SNTE, Elba Esther Gordillo, en la toma de protesta 
del gobernador de Puebla. Se muestra que la profesora le indica al titular de la SEP: “Sí es 
mi cuate Moreno Valle: prometió que no habrá cacería de brujas”. (Pág. 19) 

* Frentes Políticos 

Excélsior: Expresa: “Se inició un procedimiento de rescisión, es decir, sin efecto, en 
contra de la empresa Interconecta, por incumplimientos graves en el programa 
Enciclomedia que promueve la SEP. Según los enterados, la empresa cuenta con la 
complicidad de una funcionaria, Karla Raigoza Rendón, directora de Recursos Materiales, 
que la defiende no obstante ha causado daño patrimonial al Estado por varios cientos de 
millones de pesos. Este puede ser otro caso que no podrá resolver ni la Auditoría 
Superior de la Federación ni mucho menos la Secretaría de la Función Pública. Mientras, 
ya varios se beneficiaron”. (Pág. 23-A) 

* Plaza Pública.- Miguel Ángel Granados Chapa 

Reforma: Comenta: “Si algún pesar o quebranto causó al Partido Nueva Alianza y a su 
propietaria Elba Esther Gordillo la derrota que el domingo compartió en Guerrero con el 
PRI y el Partido Verde, ese contratiempo quedó más que compensado con la recepción 
que le ofrecieron anteayer en Puebla el flamante gobernador Rafael Moreno Valle Rosas 
y buena parte del público que asistió a su toma de posesión. La presidenta del SNTE fue 
aclamada como si se tratara de un acto de su sindicato o de su partido”. (Pág. 11-Opinión) 

* Entrega de los Premios Bellas Artes de Literatura 2010 

El Financiero: Hoy, a las 18 horas, tendrá lugar la ceremonia de entrega de los Premios 
Bellas Artes de Literatura 2010 que a lo largo de cuatro décadas “ha reconocido el talento 
de más de 360 escritores”, indica un comunicado de prensa emitido por el INBA. Los 
ganadores, quienes recibirán un diploma, estímulo económico y una pluma estilográfica, 
son: Marcela Sánchez Mota (Juan Rulfo para Primera Novela), Dante Medina (Novela 
José Rubén Romero), Jaime Romero Robledo (Narrativa Colima para Obra Publicada), 
entre otros escritores. (Pág. 34-Cultural) 
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SECTOR EDUCATIVO 

* Evaluación de la calidad educativa en tres estados 

El Economista: Mexicanos Primero (sic) realizó una evaluación de la calidad educativa 
que se tiene en los estados. Guerrero, Estado de México y Michoacán obtuvieron los más 
bajos resultados. De acuerdo con el estudio “Estado de la Educación en México” 
realizado por dicha organización, Guerrero tiene calidad educativa deficiente que va más 
allá de la situación histórica de rezago educativa (sic) y pobreza; en el Estado de México a 
pesar de que tiene la mayor matrícula, más profesores y mayor presupuesto, sus alumnos 
no sobresalen en ninguno de los resultados. 

Por lo que, los resultados obtenidos que muestra Mexicanos Primero indican que se tiene 
un desempeño medio, pues los alumnos no sobresalen en ninguna dimensión. Incluso 
hay poca eficacia para lograr que todos los alumnos culminen la educación primaria. 
(Pág. 36) 

* El Green.- El Caddie 

El Economista: BIRDIE. General Electric México iniciará por tercer año el Proyecto 
Comunitario de Educación Integral para el 2011, beneficiando a más de 35,000 
estudiantes de 50 primarias públicas de la zona de Santa Fe. (Pág. 47-El Foro) 

* Suspenden clases al norte del país 

La Jornada: A causa del frente frío 26, que desde la noche del martes provoca tormentas 
de nieve en varios estados del norte del país, causó temperaturas hasta de 13 grados 
centígrados bajo cero en Ciudad Juárez, Chihuahua. Las clases se suspendieron este 
miércoles y jueves en los mil 300 planteles de educación básica en la zona norte de la 
entidad para proteger la salud de 350 mil alumnos y 13 mil maestros. Mientras que en el 
resto de la entidad la inasistencia es opcional.  

El Universal: En Sonora, la Secretaría de Educación y Cultura suspenderá clases en el nivel 
básico los próximos dos días en 27 municipios del norte y región serrana por el descenso 
en la temperatura. (La Jornada 32-Estados; El Universal 7; El Financiero 25) 

* Cierran planteles por narcobloqueos 

La Jornada: La capital de Zacatecas y el municipio conurbado de Guadalupe amanecieron 
hoy como localidades fantasma con comercios, empresas y escuelas públicas y privadas 
cerrados después de las balaceras y narcobloqueos ocurridos la noche del martes.  
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Sin embargo, a pesar de que Francisco Javier Domínguez, rector de la UAZ, y Marco 
Vinicio Flores, secretario de educación estatal, hicieron llamados a los padres y a la 
comunidad estudiantil para que acudieran a clases normalmente, prácticamente todas las 
escuelas públicas y privadas, así como instituciones de educación básica y media superior 
suspendieron todas sus actividades. (Pág. 9) 

* Urge reubicar planteles 

El Sol de México: El Instituto de Infraestructura Física Educativa de Guanajuato, 
consideró que es un riesgo para alumnos, personal docente y administrativo, que 20 
planteles entre jardines de niños, primarias y secundarias, se ubiquen en fallas 
geológicas, por lo que urgió la reubicación de las mismas. (Pág. 7-República) 

* Carta aclaratoria del SNTE de Puebla 

El Sol de México: El profesor José García Mora, Vocero del SNTE en el estado de Puebla, 
publicó carta aclaratoria, sobre la nota que este medio informativo publicó el pasado 
martes y en la que se afirma que maestros de Puebla están siendo obligados a renunciar a 
compensaciones y gratificaciones quincenales a la par de sumarse a un fideicomiso de 
educación por el cual les descontarían aproximadamente 650 pesos de su salario 
mensual.  

Por lo que, el SNTE precisa que el profesor Cirilo Salas Hernández, Secretario General de 
la Sección 51 del SNTE, se reunió el pasado 28 de enero del año en curso con algunos 
miembros del equipo de transición del hoy gobernador, Rafael Moreno Valle, para 
analizar el problema de pago atípico, generado unilateralmente y se acordó que dicho 
pago se regularizará la primer quincena del mes de febrero, comprometiéndose a 
resolver el problema administrativo creado en su totalidad. (Pág. 5- República) 

* Realizan labores de vigilancia en el IPN 

La Jornada: En entrevista Karla Shadai Pérez García, alumna de la Escuela Superior de 
Ingeniería Química e Industrias Extractivas, afirmó que desde hace alrededor de un año, 
las policías bancaria y del DF han realizado labores de vigilancia dentro de las 
instalaciones del IPN, donde han agredido e intimidado a los alumnos pretextando la 
inseguridad, pero con la finalidad de desarticular la oposición estudiantil al nuevo 
reglamento general de estudios. (Pág. 41) 
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* Francia, latiendo a ritmo mexicano.- Daniel Parfait 

Reforma: Refiere los 300 eventos que van a llevarse en Francia, porque es el Año de 
México en Francia. Destaca: “¿Cuál es el programa? México es antes que nada un país de 
una belleza profunda y por ello el 60 por ciento de los eventos tendrán una tonalidad 
cultural. El museo d'Orsay presentará una exposición de Diego Rivera y Frida Kahlo. Al 
mismo tiempo, en el Petit Palais, se llevará a cabo una retrospectiva del pintor Rufino 
Tamayo, muy poco conocido en Francia, pese a que vivió allá durante cinco años. La 
Pinacoteca de París presentará por su parte un conjunto impresionante de máscaras 
mayas de piedras verdes. En el ámbito cinematográfico, se han previsto más de 30 citas 
que recordarán la presencia cada vez más importante del séptimo arte mexicano en el 
Festival de Cannes. Otras manifestaciones pondrán de relieve la creatividad mexicana en 
materia de escultura, de teatro o de fotografía”. Así como eventos de investigación, 
ciencia y negocios. (Pág. 11-Opinión) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

* PRI dice no a Manlio 

Milenio: El priista Jorge Carlos Ramírez Marín, presidente de la Cámara de Diputados, 
desmarcó a su fracción legislativa de la propuesta de reforma hacendaria del senador 
Manlio Fabio Beltrones, quien confirmó a su vez la intención de presentar la iniciativa 
durante el actual periodo de sesiones.  

Ramírez Marín subrayó que el proyecto para reducir el IVA de 16 a 12 por ciento y 
generalizar su aplicación “no es una propuesta del PRI en la Cámara de Diputados”. 
Asimismo, dijo que el coordinador de los senadores del tricolor, Beltrones, acordó con el 
líder de los diputados priistas, Francisco Rojas, integrar un grupo de trabajo para revisar 
la citada propuesta de reforma hacendaria, pues los legisladores en el Palacio de San 
Lázaro ni siguiera conocen el documento. (Ocho columnas y 4) 

* Detecta Contraloría interna presuntas irregularidades 

Reforma: La Contraloría General del IFE indaga presuntas irregularidades en la renta e 
inversiones de inmuebles que ocupa actualmente el órgano electoral. Uno de estos casos 
es el pago de más de 30 millones de pesos en la remodelación y habilitación de un local 
del órgano electoral utilizado como bodega y por el que paga una renta en la Delegación 
Iztapalapa.  
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Este desembolso por remodelación se hizo con “ahorros” de 2008, y la Contraloría 
interna presume violaciones a la norma administrativa, ya que no permite invertir más de 
500 mil pesos en un inmueble arrendado. (Ocho columnas y 4-Nacional)  

* Petroprecios frenarían la economía 

El Financiero: Analistas de aregional.com, advirtieron que en México, los elevados 
precios del crudo podrían generar ingresos excedentes en este año, lo que resulta 
perjudicial para el sistema tributario. Con recursos adicionales el gobierno no tendría la 
urgencia de implementar una reforma fiscal. (Ocho columnas) 

* Envía terna: FCH 

Milenio: El Presidente Felipe Calderón propuso al Senado a Jorge Higuera Corona, Jorge 
Mario Pardo Rebolledo y Alberto Gelacio Pérez Dayán en la terna para ocupar la vacante 
del ministro 11 en la Suprema Corte de Justicia. La Presidencia de la República destacó en 
un comunicado que Higuera Corona, Pardo Rebolledo y Pérez Dayán cuentan con carrera 
judicial y actualmente se desempeñan como magistrados de circuito, además de que han 
servido con “eficiencia, capacidad y probidad” en la impartición de justicia. (Pág. 8) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 NACIONAL PP-8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 COMUNIDAD 1 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 NACIONAL 2-8 
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03/02/11 NACIONAL PP-5 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 NACIONAL PP-5 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 NACIONAL PP-5 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 NACIONAL 5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 CIUDAD PP-4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 NACIONAL 14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 NACIÓN 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 NACIÓN 7 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 NACIÓN 7 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 NACIÓN 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 ESTADOS 7 
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03/02/11 ESTADOS 7 

 

RECOMENDACIONES PARA EMERGENCIA CLIMATOLÓGICA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 METROPOLI 2 

 

AMENAZAN EMPLEADOS DE UACM CON HUELGA 

Mónica Archundia 

 
PROTESTA. EMPLEADOS DE LA UACM RECLAMARON AYER MEJORAS LABORALES 

 

Usaron gorras y playeras de color rojo, lonas y pancartas, pero lo que realmente llamó la 
atención de la gente fue el sonido instalado afuera de la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México (UACM), a través del cual el personal administrativo y docente de esta 
institución dio a conocer sus demandas.  

Los trabajadores de esta casa de estudios realizaron un mitin frente a la rectoría de la 
UACM, ubicada en el número 290 de calle San Lorenzo, en la colonia Del Valle, delegación 
Benito Juárez. Maestros y administrativos, encabezados por Abraham Guzmán, 
secretario general del Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad (SUTUACM), 
exigieron respuesta a su solicitud de incremento salarial y al cumplimiento de mejoras 
establecidas en su contrato colectivo de trabajo.  

Los empleados acusaron de hostigamiento a la institución, mientras la representación 
legal de la universidad dijo que se analizan las peticiones para evitar el estallamiento de la 
huelga, programado para el 1 de marzo.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 METROPOLI 2 

Guzmán detalló que desde el 13 de diciembre el sindicato ingresó a la Junta Local de 
Conciliación y Arbitraje su pliego petitorio y el 5 de enero pasado este organismo se lo dio 
a conocer a la UACM, la cual debió haber respondido dos días después.  

Sin embargo, a la fecha los trabajadores no han obtenido respuesta a su solicitud de 
incremento salarial de 5.36%, así como de pasar de seis a 10 días económicos al año y el 
pago de una prima o sobresueldo por cada cinco años de permanencia en la institución. 
Estas peticiones, según el dirigente sindical, ya se encuentran establecidas en el contrato 
colectivo de los mil 800 empleados que tiene la Universidad en sus cinco planteles y dos 
casas de cultura, pero no se cumplen.  

Entre las demandas también está el de tener un salario integrado, es decir que formen 
parte de su sueldo base otras compensaciones que reciben, ya que al no estar 
consideradas así, disminuyen las prestaciones que podrían obtener a través del ISSSTE. La 
rectoría aseguró que se encuentra en la mejor disposición de llegar a un acuerdo 
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03/02/11 SOC Y JUS 41 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 SOC Y JUS 44-39 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 SOC Y JUS 44-39 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 NACIONAL 7 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 NACIONAL 5 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 CULTURA 37 

LANZA CONACULTA REALITY SHOW DE DANZA CLÁSICA 

Adrián Figueroa 

La segunda temporada del reality show cultural del Conaculta estará dedicado a la danza 
clásica. Se titula Opera Prima en Movimiento y busca descubrir y promover nuevos 
talentos, difundir el ballet, formar públicos para esta disciplina y revisar la historia de la 
danza en México y el mundo, anunció Jorge Volpi. 

En conferencia de prensa, el director del Canal 22 señaló que los concursantes 
previamente seleccionados —10 mujeres y 10 hombres— recibirán clases de maestros 
nacionales y extranjeros, montarán coreografías como solistas, en pareja y un montaje en 
grupo, para después designar a los cuatro primeros lugares que recibirán becas 
económicas de 30 mil y 25 mil pesos. Las transmisiones inician el 3 de abril y concluyen el 
29 de mayo por Canal 22. 

Con esto, asegura el también escritor, “estamos usando un formato comercial, no para 
conocer intimidades de los participantes, sino para difundir la cultura, el desarrollo de 
talentos y llevar el arte a todo el país”. 

EVENTO. Jorge Volpi indica que la convocatoria para participar en Opera Prima en 
Movimiento se abrió ayer y cierra el 1 de marzo. “Los mexicanos o extranjeros con 
residencia legal y que tengan entre 16  y 21 años de edad pueden enviar sus solicitudes, 
que serán valoradas por el Comité de Selección en cuatro audiciones nacionales que se 
realizarán en el DF, Mérida, Monterrey y Guadalajara, y los seleccionados se conocerán el 
día 24 de marzo”. 

Por su parte, Martha Cantú, directora del Fondo Nacional para la Cultura y las Artes 
(Fonca), anunció que  el primer lugar recibirá un beca de 30 mil pesos mensuales durante 
3 años; el segundo, la misma cantidad por dos años; el tercero, igual suma por uno año; y 
el cuatro lugar, 25 mil pesos mensuales por un año. 

En su intervención, la directora del Instituto Nacional de Bellas Artes, Teresa Vicencio, 
indicó que en el evento tendrá participación todos los centros de la institución y la gala 
final se realizará en el Palacio de Bellas Artes. Las bases generales del concurso se 
pueden consultar en la página web www.canal22.org.mx/operaprima 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 POLITICA 2-29 
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03/02/11 CULTURA 34 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 OPINIÓN 15 

43 egresados del diplomado en TIC aplicadas a la docencia 

CAPACITA LA UAEM A PROFESORES EN NUEVAS 
TECNOLOGÍAS 

La función docente debe adaptarse al empleo de nuevos recursos, pero sin olvidarse de 
su origen y su papel de mentora, guía y consejera, afirmó Felipe González Solano, 
secretario de Docencia 

La actualización en el empleo y manejo de las tecnologías de la información y la 
comunicación (TIC) es uno de los compromisos de los docentes de la Universidad 
Autónoma del Estado de México (UAEM), pues con ello se potencializa una educación 
más eficaz y transformadora, sostuvo el secretario de Docencia, Felipe González Solano. 

En la ceremonia de entrega de diplomas a los 43 egresados de la quinta generación del 
Diplomado en Tecnologías de la Información y la Comunicación Aplicadas a la Docencia, 
González Solano agregó que la función docente debe adaptarse al empleo de nuevos 
recursos, pero sin olvidarse de su origen y su papel de mentora, guía y consejera. 
Acompañado por el director de Desarrollo del Personal Académico (Didepa) de la UAEM, 
Antonio Eduardo Gómez Díaz; el coordinador del Programa Institucional de Tutoría 
Académica, Rubén López Alvarado, y el jefe del Departamento de Tecnologías, Alfonso 
Rodríguez Gallegos, el directivo universitario reiteró que si bien la tecnología no es 
suficiente para educar, en la actualidad las TIC cambian la forma de impartir el 
conocimiento. 

Manifestó que estas nuevas herramientas ayudan a los profesores a mejorar su ejercicio 
académico, producción científica y participación en la gestión y planificación de las tareas 
esenciales de las instituciones de educación superior. En este acto, Gómez Díaz habló 
sobre la importancia que tiene la formación y actualización en las TIC, al tiempo de dar a 
conocer que este diplomado ha tenido una gran respuesta de parte de la comunidad 
universitaria, por lo que en la actualidad se cuenta con dos grupos en la Facultad de 
Medicina Veterinaria y Zootecnia.Durante su intervención, Diana Eliether Figueroa Mora, 
alumna representante de la generación, destacó el trabajo que la casa de estudios 
mexiquense lleva a cabo en la actualización de su capital docente y que, mediante este 
tipo de programas académicos, la institución reitera su compromiso con la calidad de la 
educación superior del estado y del país en general. 
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Y DESPUÉS DE LA MAESTRA, ¿QUÉ SIGUE? 

Lo cierto es que el daño en la educación en México ya está hecho, y sólo gastaremos 
tiempo en lamentarnos y señalar culpables y a quienes deben pagar por el grave daño que 

le han hecho al desarrollo educativo del país 

RAFAEL G. VARGAS PASAYE 

El problema de la educación en México y sus derivaciones tiene muchos cabos por donde 
tomarlo, pero sin lugar a dudas existe uno que es repetido por obvio, por tradición y 
quizá también por un afán de no profundizar en el tema y dejarlo todo a la salida fácil. Me 
refiero al liderazgo en el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) que 
encabeza la maestra Elba Esther Gordillo. 

(Incluso el mote de Maestra, al ser tan de uso común en los medios, ha llegado a 
adueñárselo: uno escucha o lee La Maestra y sabe que es ella.) 

Varias voces críticas señalan a la dirigente sindical como una de las principales culpables 
de la calidad de la educación en México, quien, en el mejor estilo gansteril, tomó las 
riendas del gremio defenestrando a un viejo cacique sindical, Carlos Jonguitud. Hecho 
ocurrido hace ya más de dos décadas, en 1989. 

Ahora cabe la pregunta: y después de La Maestra, ¿qué sigue?, porque tal vez estamos 
tan ensimismados en ubicarla como el punto más alto del fracaso educativo que tiene 
nuestro país y no nos hemos dado tiempo de trabajar en las alternativas cuando ya no 
esté, porque es un hecho que tarde o temprano dejará de estar. 

¿O acaso estamos esperando que por cuestiones divinas o mágicas los estudiantes de 
nivel básico, a la salida de Gordillo Morales, tengan mejores calificaciones, comprendan 
las lecturas, sean una calculadora andante? El cambio en la cabeza no implica 
necesariamente un cambio en el cuerpo si no se trabaja desde ahora. Y lo peor que puede 
sucedernos es que en lugar de avanzar, se retroceda a grados de que se añore lo 
anterior. 
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¿Qué tenemos preparado en las universidades ante ese cambio que se avecina, qué 
estarán haciendo en el mismo SNTE, en la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación? ¿Será el momento del revanchismo o acaso crecerán para mejorar? ¿Se 
perfeccionará la capacitación de los profesores, sus prestaciones serán más amplias, los 
puentes vacacionales sufrirán modificaciones? ¿La Secretaría de Educación Pública tendrá 
mayor holgura en sus decisiones? 

¿O quizá se repetirá lo que sucedió con la otrora poderosa Confederación de 
Trabajadores de México (CTM) a la muerte de su líder Fidel Velázquez, y el esqueleto de 
lo que quede seguirá pregonando por años. Rafael Ochoa Guzmán será la versión 
moderna de Leonardo Rodríguez Alcaine, y así herede el derecho de piso, o tal vez será 
algún familiar que ya sonaba para ser secretario de Educación de su estado natal? 

¿Qué postura tiene el gobierno preparada para esta circunstancia? ¿Los famosos ni-nis se 
acabarán? ¿Las oportunidades de empleos para los jóvenes se darán en todas partes? 
(Hay quienes creen que incluso están detenidas por culpa de la dirigente). ¿Los espacios 
para el esparcimiento juvenil serán políticas públicas de todo gobierno estatal? 

Lo cierto es que el daño en la educación en México ya está hecho, y sólo gastaremos 
tiempo en lamentarnos y señalar culpables, y quienes deben pagar por el grave daño que 
le han hecho al desarrollo educativo del país. 

Creo, sin embargo, que lo más importante es iniciar o fortalecer los esfuerzos que se 
están realizando para llegado el momento, cuando La Maestra ya no lidere el sindicato, 
saber qué hacer, qué opciones vienen, qué modificaciones debemos hacer en la 
preparación de los profesores. 

Quizá sea el momento propicio para la reforma educativa, de revisar los contenidos en las 
materias, en los diversos grados. Ubicar los mecanismos de evaluación, fortalezas y 
debilidades, las cuestiones de salud integral, de alimentación en los centros educativos. 

Lo repito, pues es necesario: el futuro se definirá en buena medida por lo que sabe cada 
quién, esto es el mercado del conocimiento, y sin necesidad de mirar los estándares 
internacionales, porque nos decepcionamos más, basta echar un vistazo a la 
programación de la televisión, las librerías y bibliotecas de México para percibir que como 
país las cosas no mejorarán pronto, de seguir como están. 
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Eso es hasta ahora por un lado, el que hemos vivido desde hace años, y por el otro está la 
posibilidad de dar un carpetazo y empezar de nuevo, a construir, a mejorar y desarrollar 
un modelo educativo que en verdad ayude, que a ciencia cierta profundice y haga a 
México un país de estudiantes competitivos. El futuro y el presente es la educación. Allí 
es donde hay que invertir recursos, y no sólo económicos. 

La fuga de talentos debe detenerse, o al menos mermar, si se abren aquí, en territorio 
nacional, las posibilidades laborales, de investigación y de desarrollo. Palabras clave 
como innovación, competitividad, tecnología, deben usarse en mayor medida no sólo en 
los discursos, sino en los hechos, con resultados. 

Políticamente desde las “computadoras y las clases de inglés” que pregonaban como 
líneas discursivas los candidatos a la Presidencia de México en el año 2000, no ha habido 
propuestas de fondo, aunque es bien sabido que los recursos son cada vez más escasos y 
condicionados. 

Cambio de proyecto y de liderazgo 

Pero una contradicción evidente de Elba Esther Gordillo Morales queda plasmada en la 
página 17 de su libro Tiempo y oportunidad (1998). Afirma: “la historia demuestra que no 
hay liderazgo sin proyecto”. Tiene razón, pero en este caso el proyecto político-sindical-
personal que encabeza se reduce a su propio e indivisible poder, y a partir de allí se limita 
el resto de acciones. 

No será banal llevar a cabo una evaluación, llegado el momento, de cuál fue el proyecto 
de La Maestra en el área sindical magisterial, cuál es su herencia real, al margen de 
pasiones, con números fríos, evaluaciones internacionales, estándares de comparación. 
De algo servirá saberlo. 

Es un hecho que se requiere un cambio, una modificación de fondo. Lo obvio es no 
doblegarse ante la duda: “la resistencia al cambio sigue siendo la más compleja forma de 
expresión del miedo a lo desconocido”, dijo La Maestra, en un intento burdo de 
parafrasear a Elías Canetti en su obra Masa y poder: “Nada teme más el hombre que a ser 
tocado por lo desconocido”.  
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El cambio en la educación es necesario. Este cambio debe incluir nuevos mecanismos que 
eleven los niveles de comprensión de los estudiantes, en aumentar y mejorar los espacios 
de debate, en una reflexión que conlleve a una amplia diversificación del conocimiento y 
así salir de ese penoso último lugar que tenemos como país en la clasificación de la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE). 

Tal vez esto deba hacerse en el marco político, donde las campañas y las disputas 
ideológicas y programáticas deben ser las que dicten el ritmo del debate, de las 
decisiones y el comportamiento de los diferentes personajes públicos que toman las 
decisiones en este país, desde el presidente hasta los gobernadores y los representantes 
populares. 

Las soluciones son varias y están al alcance. Desde elevar el porcentaje del gasto en 
educación, actualmente es 5 por ciento del producto interno bruto (PIB), que se destinó 
en  2010 de la siguiente manera: 82.6 por ciento a sueldos y salarios, 4.8 por ciento a 
infraestructura y equipamiento escolar (gasto de inversión, 2.2 por ciento, y gasto de 
operación, 2.6 por ciento). 

Pero también se debe explorar en mayor medida la educación a distancia para tener 
mayor acceso, modificar horarios y contenidos en algunos grados escolares, entre un 
listado de propuestas que seguramente ya deben tener algunos especialistas y 
estudiosos del caso de la educación en México. 

La ocupación en el ámbito educativo en nuestro país ahora debe radicar en encontrar 
opciones claras para cuando La Maestra ya no esté, en incrementar las calificaciones 
como las de la prueba ENLACE de 2010: español (63 por ciento), matemáticas (66 por 
ciento) e historia (79 por ciento). Y, por qué no, también elevar el nivel cultural, el debate 
en las familias, en los espacios públicos, en favor claro de una mejor convivencia, de 
mejorar como sociedad, porque para eso es la educación. Un fin y un camino. 

Es importante subrayar que los jóvenes hoy en día ya no creen del todo que puedan tener 
una mejor opción de vida que la de sus padres. Hoy los jóvenes tienen que concebirse con 
un dinamismo diferente que incluye los usos de la tecnología, el poco acceso a las 
oportunidades de empleo, el desaliento de una realidad que los aísla.  
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Todo ello debe asumirse siempre con el deseo y pensando la buena fortuna que cada 
etapa traerá, de que cada día será para mejorar la educación y, por ende, a la niñez y la 
juventud, para llegar a ser un país más competitivo y la entrada al mercado del 
conocimiento sea benéfica y provechosa. 

Pero para lograrlo se requiere cambiar de proyecto y de liderazgo. 
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EN LOS PASILLOS/ JORGE MEDINA VIEDAS 
 

• Agradeciendo, primero 

• Los motivos de Campus  

• Reformas en la UNAM 

• No hay fechas fatídicas; ni para buscar la reelección 

• Ecos del PISA. La secundaria en crisis 

• Informe rectoral en la UAEM 

• La BBC contra México 

• La denigración es también doméstica 

•¿Y el Chicharritou, imbéciles? 

Agradeciendo, primero. A todos a quienes nos respaldaron para la edición número de 
400 de Campus, en primer lugar, muchas gracias por su apoyo, por su esfuerzo 
intelectual, por su entrega en la elaboración y en todo lo que significó sacar adelante la 
construcción de una publicación de 168 páginas. Muchas gracias a Milenio, a sus 
directivos, a sus trabajadores de los talleres (“el libro”, decían al referirse a él) por su 
paciencia y solidaridad. 

Ahí está el ejemplar y es suyo. A nuestros lectores les corresponde valorar el contenido y 
diseño. Recibiremos sus comentarios en suplementoCampusmilenio.com.mx, y si desean 
ejemplares del número, también. De inmediato recibirán contestación para que sepan el 
procedimiento para adquirirlo. 

Los motivos de Campus. Quiso ser, como lo dije en la carta de invitación a rectores, 
funcionarios de la educación y colaboradores, un homenaje de gratitud a las instituciones 
que han seguido a Campus durante ocho años y cuatro meses.  
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Escribí en la carta invitándolos a participar lo siguiente: “en el esfuerzo de Campus 400 
hay una intención que queremos expresarle: retribuir el apoyo y, sobre todo, la confianza 
que han tenido en nosotros para difundir con objetividad, compromiso y responsabilidad 
crítica el papel que juegan las universidades y las instituciones en el desarrollo nacional”. 

Pero, sobre todo, se dijo de diferentes maneras que era una forma de demostrarle a la 
sociedad y a la clase política que decide sobre su futuro, lo que son verdaderamente 
nuestras instituciones, nuestros académicos, intelectuales, científicos, nuestros 
funcionarios que viven el día a día y buscan un mejor destino para la educación en el país.  

Podría citar varios de los correos que recibimos comentando la edición del número 400 
de Campus. Pero no es el caso. Se pueden mejorar y superar muchas fallas, que las hubo y 
que fueron de nuestra responsabilidad. Siempre hemos dicho que nuestra idea es superar 
lo que hacemos cada semana y que nuestro lema es “no morirnos de éxito”. Tenemos 
claro que esto nos compromete aún más con nuestros lectores y con nuestros amigos de 
las universidades y de las instituciones. Y ésa será nuestra divisa. En cualquier caso, 
gracias a todos. 

Reformas en la UNAM. Postergada por el comentario sobre la sucesión rectoral y la 
posibilidad de optar por un periodo más al frente de la UNAM, una declaración de 
relevancia del rector José Narro Robles poco considerada en los medios y nada seguida 
por los analistas educativos, el pasado miércoles (Reforma, 26/01/2011), fue la relativa a 
que la Universidad Nacional se prepara para llevar a cabo importantes reformas en su 
estructura de funcionamiento. Narro se refirió a la integración del Consejo Universitario, 
a la flexibilización normativa para darle impulso a la movilidad estudiantil y a la necesidad 
de establecer una mayor permisividad para que los estudiantes acudan de manera 
simultánea a licenciatura y al posgrado.  

No hay fechas fatídicas; ni para buscar la reelección. En la próxima sesión del Consejo 
Universitario, que deberá celebrarse en un mes, aproximadamente, el rector de la UNAM 
consideró llevar una propuesta de calendario, así como  la forma de organización y 
participación de la comunidad, con el fin de examinar las posibilidades reales de hacer 
estos cambios, que son las necesarias adaptaciones de la realidad institucional a la norma 
y el posible acuerdo para el establecimiento de mecanismos jurídicos que preparen a la 
universidad para el futuro.  
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El rector Narro Robles aseguró que para dichas reformas no hay fechas fatídicas. Y a 
propósito de la sucesión en la UNAM, a fines de este año y la decisión de Narro para 
buscar su reelección, tampoco hay fechas fatídicas. No le busquen. 

Ecos del PISA. La secundaria en crisis. Respecto de los resultados del PISA (Programa 
Internacional de Evaluación de los Estudiantes), vale la pena leer los comentarios 
derivados del debate que bajo la responsabilidad del maestro Carlos Muñoz Izquierdo, 
con la colaboración de Manuel Bravo y Manuel I. Ulloa, llevó a cabo el Observatorio 
Ciudadano de la Educación, y cuya síntesis  publicó la revista Educación 2001 (número 
188, 01/2011), que comanda Gilberto Guevara Niebla. De acuerdo con el texto, que 
recomendamos ampliamente, cito un fragmento de unas de las conclusiones más 
relevantes del mismo respecto de los estudiantes de secundaria: “… 37.4 por ciento de 
los estudiantes mexicanos quedó ubicado debajo del ‘nivel medio’ (o suficiente) de la 
subescala que valora la adquisición de competencia más elemental (la cual es necesaria 
para acceder a —y recuperar—  la información existente). El 44 por ciento de la misma 
población se colocó en la misma situación en la escala que media una competencia 
intermedia (que se refiere a la actividad de ‘integrar e interpretar’); y un poco más de la 
mitad de la misma (50.8 por ciento) tampoco alcanzó el nivel considerado por el PISA 
como ‘suficiente’, en la escala que mide la competencia más compleja (que se ejercita en 
la actividad de ‘reflexionar y evaluar’)”.  

Es preocupante que lo anterior ocurra en este nivel educativo, porque justo es cuando 
nuestras muchachas y muchachos que tienen la edad secundariana de los 15 años,  
integran y aprenden valores, principios y conocimientos clave  que los van a marcar para 
toda la vida. No se trata de dramatizar, pero de esta edad son muchos jóvenes los que se 
incorporan a los grupos criminales y no pocos de ellos han protagonizado algunas de las 
acciones más cruentas.  

Informe rectoral en la UAEM. El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México 
(UAEM), Eduardo Gasca Pliego, presentará su segundo informe rectoral ante el Consejo 
Universitario el próximo 3 de marzo, en el auditorio “Adolfo López Mateos” del histórico 
edificio rectoral. Del 26 de abril al 8 de mayo, al rector Gasca Pliego le corresponde la 
responsabilidad de la  organización de la Universiada, de la cual será la sede la UAEM, un 
evento nacional al que acudirán varios miles de estudiantes de todo el país y que deberán 
alojarse en la politizada ciudad de Toluca y tal vez en sus alrededores mexiquenses. 
Muchas medallas para todos. Y, sobre todo, fairplay. Me refiero a la cuestión deportiva. 
No piense usted mal. 
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La BBC contra México. Menos mal que el embajador mexicano en Inglaterra, Eduardo 
Medina Mora, no estaba dormido, como sugieren los conductores James May,  Jeremy 
Clarkson y Richard Hammond que estaría al transmitirse su programa Top Gear de la 
impoluta BBC, en el cual hicieron escarnio de México y su cultura. En su programa de alta 
audiencia afirmaron, entre otras cosas, estos tres racistas ingleses que la comida 
mexicana era una “vomitada refrita” y, además, que los mexicanos somos “perezosos, 
inocentes, flatulentos, obesos y recargados en una barda, dormidos y viendo un cactus y 
cubiertos con una sábana con un hoyo en el medio usándola como abrigo”. Eso.   

Y digo que menos mal que no estaba dormido el embajador y exigió a la BBC una disculpa 
pública, porque aquí, en Sky, los funcionarios de la Secretaría de Gobernación sí parece 
que lo están. Con frecuencia, en los programas estadunidenses que ven millones de niños 
y adolescentes mexicanos se escuchan expresiones como la de que “tu vómito huele a un 
pueblo mexicano”. Este es humor ingenuo, gringo.  

La denigración es también doméstica. Luego no nos preguntemos por qué nuestra niñez 
tiene tan poco amor a su patria, a su cultura y a su historia, si hasta nuestras propias 
casas llegan los insultos y las calumnias contra México. ¿Qué estima de su país y de sí 
mismos van a tener estas criaturas si en la primaria y en la secundaria reducen la 
enseñanza de la historia nacional, y si los maestros de La Maestra están pensando en la 
próxima elección? No tenemos elementos para saber el porqué de estos comentarios 
ofensivos contra nuestro país, que bien podrían ser provocados por nuestra propia 
actitud autodenigratoria, también manifiesta en algunos programas televisivos. Pero si 
algo se puede asegurar es que atacan a México porque no lo ven fuerte, lo ven escindido, 
en una crisis moral profunda y, como es la ley de la vida, se hace escarnio del débil. No 
vengan los cosmopolitas posmodernos con que “así es el humor inglés”.  

¿Y el Chicharritou, imbéciles? De todos modos habrá que ver qué dicen los 
comunicadores mexicanos independientes clasificados como perezosos, etcétera; nada, 
le seguirán comprando el servicio a la BBC y se les seguirá  cayendo la baba diciendo que 
la BBC es un ejemplo de medio público, con las puertas abiertas a racistas patibularios 
para que insulten a nuestro país. A ver qué dicen. Pero basta. Nada va a pasar. Hay que 
tomar las cosas con humor.  Quedará en la protesta del embajador. Basta. Mejor hay que 
convertirse en “vecino de abajo”, como diría Ciro Gómez Leyva, y preguntar: ¿y el 
Chicharritou, imbéciles. 
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REFUNDAR A LAS UNIVERSIDADES 

Desde el bachillerato hemos de formar a los alumnos en el esfuerzo continuado, la 
tenacidad, capacidad de sacrificio, disciplina, compromiso, ética y el amor propio, que son 

los ingredientes para avanzar, cualidades que han de tener también los investigadores, 
sostiene el académico de la Universidad Politécnica de Cataluña en esta última entrega 

MATEO VALERO* 

Las universidades y los centros de investigación constituyen otro de los tres pilares 
soportes de la investigación. La universidad en España y en el mundo de hace 40 años 
nada tiene que ver con la actual.  

Afortunadamente, hemos avanzado muchísimo en todos los aspectos. Los recursos que 
la sociedad nos asigna van en aumento cada año, hay mucha más profesionalidad y 
dedicación por parte de todo el personal que trabajamos en las universidades y la gestión 
de los recursos es eficiente. Pero debemos seguir avanzando en la excelencia docente e 
investigadora. Aún hay muchos aspectos que mejorar. Necesitamos cambios drásticos en 
nuestras universidades. En pocas palabras: creemos que es necesario refundar las 
universidades si las queremos convertir en centros de excelencia de la investigación. 

Los docentes y, en general, las personas que trabajamos en las universidades y centros 
públicos de investigación, somos personas privilegiadas. Los profesores, en particular, 
nos dedicamos a hacer lo que nos gusta y, además, tenemos nuestros lugares de trabajo 
protegidos hasta la jubilación.  

La investigación en la universidad debe de ser la obligación básica del profesorado y su 
seña más clara de identidad, y hoy en día no lo es.  “Suele suceder, además, que los 
mejores investigadores, son, a su vez, los mejores profesores”.  

Hay que cambiar la situación actual para que los profesores que sean muy buenos 
investigadores puedan tener el tiempo y los recursos necesarios para desarrollar esa 
buena labor investigadora. Necesitamos clarificar y prestigiar la carrera académica. 
Precisamos hacer que en nuestros departamentos universitarios convivan profesores con 
claras preferencias por la docencia, la gestión o la investigación. 
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La universidad ha de formar a buenos profesionales y, entre ellos, buenos investigadores 
y esta tarea empieza en los colegios o bachilleratos. Hemos de formar a los alumnos en el 
esfuerzo continuado, la tenacidad, capacidad de sacrificio, disciplina, compromiso, ética, 
y el amor propio, que son los ingredientes para avanzar, cualidades que han de tener 
también los investigadores. El tipo de enseñanza recibida desde niños influye en la 
creatividad y en la emprendeduría. Es necesario incentivar la curiosidad, el atrevimiento, 
la crítica constructiva, la iniciativa y el asumir riesgos y responsabilidades. Hemos de 
evitar una docencia dogmática y castrante, pero sin perder ni el rigor ni la exigencia de 
trabajo. Formamos personas muy capaces pero demasiado conformistas y poco 
emprendedoras.   

Necesitamos refundar la universidad para basarla en parámetros de calidad y excelencia y 
que le permitan cumplir con su misión, que no es otra que la de crear, transmitir y 
transferir conocimiento a la sociedad. La mediocridad no es compatible con una 
universidad moderna y social y parte de esa refundación pasa, por ejemplo, por cambiar 
sus estructuras de gobierno, por dar prestigio a la docencia, gestión e investigación, y por 
realizar una evaluación permanente de todo el personal que trabajamos en las 
universidades. 

Necesitamos una evaluación clara de la actividad universitaria realizada  por expertos 
externos. La existencia de personal con rango de funcionario del Estado da estabilidad en 
el puesto de trabajo, pero no debería  suponer  impunidad para no realizar un trabajo 
continuo de calidad. Ambos conceptos: ser funcionario y ser eficiente son compatibles y 
deben ser exigibles. 

Es una responsabilidad de los profesores universitarios el realizar investigación de calidad 
y generar ideas que se transfieran a las empresas. Necesitamos potenciar la relación 
empresa-universidad, permitir de manera fácil que los profesores universitarios puedan 
realizar estancias en las empresas y promover que las empresas contraten a nuestros 
licenciados y doctores. Pensamos que las universidades deben de ser financiadas en 
función no sólo del número de alumnos que tienen, sino, además, y sobre todo, en 
función de la excelencia de sus investigadores. 

Debemos de buscar la excelencia y la internacionalización. Vivimos en un contexto global 
y nuestro reto es el mundo. No nos miremos el ombligo.  
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Debemos crear programas de máster y de doctorado de mucha calidad para atraer a los 
mejores alumnos, independientemente de dónde hayan nacido. Debemos establecer 
colaboración con otros centros externos a nuestros países. 

Empresas y transferencia de tecnología 

He insistido en que la buena investigación debe ser capaz de convertir el dinero en ideas 
y conocimiento. Tan importante como eso es hacer el recorrido inverso: “las buenas 
ideas, el conocimiento, deben convertirse en dinero”, y este camino inverso no es 
responsabilidad directa de la investigación, sino, entre otros, de la transferencia de la 
tecnología, de la valoración de la propiedad intelectual, de la creación e incubación de 
empresas, del aporte de fondos de capital riesgo al sistema y de la colaboración entre 
investigadores y empresas. En este último tema, en nuestras universidades, no andamos 
muy bien1.  

La riqueza generada por la investigación se traduce en artículos y patentes, formación de 
investigadores y transferencia de los resultados al sector productivo y, esta última, en 
dinero. 

Los artículos publicados en prestigiosas revistas y congresos son un exponente claro de 
la buena investigación. A su vez, es el producto más fácil de evaluar. De todos es 
conocida la importancia y dificultad de publicar en sitios donde la competencia y nivel 
científico son muy altos. Muchas veces son estos artículos los que nos permiten obtener 
reconocimiento a nuestra labor y mejorar nuestros puestos de trabajo. Es muy 
importante el número de citas que hacen nuestros colegas a nuestros trabajos 
publicados.  

El producto más importante de la investigación es formar nuevos investigadores. Además 
de generar un acceso rápido a nuevas tecnologías disponibles y fuentes de conocimiento 
aplicado que generen alto impacto en los sectores productivos a través de la solución de 
problemas y necesidades de éstos. Las empresas deberían  ser las receptoras directas del 
mayor número posible de tecnólogos especializados y de doctores. 

Las patentes constituyen otra medida indirecta de la calidad de la investigación. En 
algunos campos, las patentes pueden ser más importantes que las publicaciones en 
revistas o congresos de alta calidad. Las patentes en uso suelen dar una medida clara del 
nivel de transferencia de la investigación al sistema productivo. 
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Así, es razonable admitir que el objetivo de los investigadores del famoso centro de 
investigación de IBM, el Watson, sea el de patentar sus ideas, más que el de publicarlas 
en una revista.  

Las estadísticas en nuestros países indican que, en algunos campos, la relación de 
artículos por investigador es tan buena como en los países más avanzados. Sin embargo, 
no ocurre igual con el número de patentes. Y esto es así porque no tenemos un entorno 
industrial que esté estimulando o potenciando la investigación en la universidad, ni tan 
siquiera esté esperando o sea capaz de patentar las ideas generadas por la universidad o 
centros de investigación. Corregir esta tendencia requiere apoyar actividades de 
formación y sensibilización sobre derechos de propiedad intelectual en los que participen 
las universidades y las empresas. La investigación debe generar nuevas empresas (start-
up) basadas en resultados de alta tecnología y motivar a las empresas ya existentes a 
usar sus resultados. En los países más avanzados, las empresas financian un alto 
porcentaje de la investigación, y realmente reciben las ideas generadas y contratan a 
gran cantidad de los nuevos doctores.  

La colaboración en la investigación a medio y largo término, entre las empresas y los 
investigadores de centros de investigación y universidades, es muy baja en nuestros 
países. Muchas son las razones que nos colocan en esta situación. 

La primera es que no existe mucha tradición en que nuestras empresas hagan 
investigación. Una medida indirecta de lo anterior es ver el reducido número de doctores 
que hacen investigación en las empresas. Números recientes indican que en España 
menos de 20 por ciento de los doctores trabajan en las empresas, y no todos ellos 
haciendo labores de investigación. Este porcentaje es de 80 por ciento en Estados Unidos 
y superior a 50 por ciento en los países más avanzados de la Unión Europea. Hay que 
considerar la fuga de cerebros que no sólo afecta a España. Hay estadísticas que indican 
que más de 300 mil  doctores europeos desarrollan sus actividades de investigación en 
Estados Unidos, sin duda porque allí tienen más y mejores medios, gozan de un entorno 
ideal para la investigación y están mejor considerados económica y socialmente. Además, 
de acuerdo con un estudio de la Fundación para la Innovación Tecnológica (Cotec)2, se 
dan en España dos circunstancias que no favorecen el aprovechamiento de la capacidad 
científica y tecnológica del sistema público de investigación y desarrollo (I+D). Son el 
escaso conocimiento empresarial de la capacidad científica y la falta de incentivos en el 
sistema público de I+D para la generación de tecnología.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/11 ENSAYO 8-9 

Debido a ello, en España, salvo contadas excepciones, no fabricamos productos propios 
de tecnología avanzada, y en muchos casos, la investigación asociada a esos productos, 
como en el caso de los  automóviles, se realiza fuera de nuestro país. 

En la universidad no existe exigencia real para motivar a los investigadores a realizar un 
trabajo que pueda tener aplicación inmediata en  las empresas. La tesis doctoral 
constituye, la mayoría de las veces, sólo un paso intermedio y necesario para optar a una 
plaza de funcionario, y para lograr ese objetivo se valoran más los trabajos que han 
inducido más y mejores artículos para publicar en revistas y congresos.  

Muchas veces, el profesor universitario con plaza de funcionario deja de hacer labores de 
investigación a una edad muy temprana. No existen normas que obliguen a contemplar la 
investigación continuada como requisito indispensable para mantener el puesto de 
trabajo. Necesitamos cambiar esta situación que bloquea la investigación en la 
universidad. Esta separación entre lo que la empresa requiere y lo que la universidad 
permite ha sido una de las causas fundamentales de la falta de investigación conjunta 
entre la universidad y la empresa. 

Para terminar, quisiera describir los aspectos que he visto en la relación universidad-
empresa en nuestro campo de la arquitectura de los computadores y de software en EU, 
pero aplicable también a cualquier actividad relacionada con las TIC. Las empresas como 
IBM, Microsoft, Google, Intel y HP son líderes en estos campos en el ámbito mundial. 
Estas empresas están muy interesadas en las ideas producidas en la universidad, así como 
en las personas que las producen. También están muy interesadas en que los grupos de 
investigación de las universidades puedan crecer y producir más, pues ellas serán 
claramente beneficiadas en el proceso global. Se producen las siguientes colaboraciones: 
las empresas financian a algunos estudiantes de doctorado. Durante el año lectivo, 
investigadores de las empresas visitan las universidades para ver cómo marcha el trabajo 
de investigación. La investigación es totalmente libre y la universidad puede patentar los 
resultados. Sin embargo, la empresa puede sugerir hacerlo ella, acordando con la 
universidad la copropiedad. 

Las empresas ofrecen plazas para que los estudiantes de doctorado pasen algunos meses 
en las empresas. Allí, los doctorandos ven realmente los trabajos que las empresas 
realizan y se integran en los equipos de investigación de las  mismas. La experiencia es 
muy positiva.  
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De hecho, las empresas miman a los doctorandos que están realizando buenas tesis, para 
atraerlos a trabajar con ellos cuando sean doctores. Por tanto, no es de extrañar que 
muchos estudiantes extranjeros que cursan doctorados en EU terminen quedándose en 
el país, bien en calidad de profesores o bien integrados en empresas.  

En casos excepcionales, si los resultados del grupo investigador son realmente atractivos 
porque pueden dar lugar a un proyecto futuro, se establecen otro tipo de relaciones. Por 
ejemplo, se puede establecer un contrato entre la empresa y la universidad para 
desarrollar más la idea o se puede transferir la idea a la empresa. 

Los profesores son invitados a realizar consultas para las empresas. Este trabajo se 
remunera muy bien. Por otra parte, las empresas intentan atraer a los buenos profesores 
para que pasen sus sabáticos en sus centros de investigación. 

Y todo lo anterior se produce en un país con muy buenas universidades,  públicas y 
privadas, donde se evalúa la excelencia docente e investigadora. Además, el gobierno, 
mediante sus muchas agencias, dedica grandes cantidades de dinero a la investigación y 
subvenciona a las empresas mediante el acuerdo común en temas de interés. En EU, y 
otras muchas naciones, las administraciones, investigadores y empresas van todos en la 
misma dirección. 

Así pues, algunos países, como EU, ya crearon ese entorno hace años y hoy son los 
dominadores del mercado porque patentaron las ideas que son la base de los productos 
electrónicosque hoy usa la sociedad... Internet, teléfonos, computadores personales, 
televisiones... Hace unos pocos años, China, India y otros países del sudeste asiático 
empezaron, por primera vez, a dedicar muchos recursos a la investigación y hoy están 
demostrando que esos recursos están produciendo ya sus frutos. El caso concreto de 
China demuestra, una vez más, que si se dedica dinero suficiente a la investigación, se 
pueden alcanzar muy buenos resultados. En el caso concreto de la supercomputación, 
China tiene en estos momentos el supercomputador más rápido del mundo. Ya han 
usado parte de su tecnología para el diseño de estas máquinas y parece estar claro que, 
en unos pocos años, China podría construir computadores de altas prestaciones usando 
prácticamente tecnología desarrollada por ellos. 

Se demuestra, en todos los casos, que los países deben dedicar muchos recursos a la 
investigación para producir riqueza. 
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¿Por qué no intentamos reproducir en nuestros países latinos la excelencia que acabamos 
de describir, al menos en algunos campos estratégicos para el futuro, como ciencias de la 
vida, TIC, energía y medio ambiente? En Iberoamérica hemos demostrado que hemos 
sido capaces de hacerlo y, sobre todo, cuando las administraciones, investigadores y 
empresas han ido en la misma dirección.  

Notas 

1. En España sólo 39 por ciento del personal docente investigador participa en proyectos 
y convenios con empresas. 2. Fundación para la innovación tecnológica 
http://www.cotec.es. 

*Mateo Valero, nació en Alfamén, Zaragoza (España), el 6 de agosto de 1952. Doctor 
ingeniero de Telecomunicación. Desde 1974 profesor y desde 1983 catedrático de la 
Universidad Politécnica de Cataluña (UPC). Ha publicado más de 500 artículos en el área 
de la arquitectura de los computadores de altas prestaciones. Desde su creación, es el 
director del Barcelona Supercomputing Center (Centro Nacional de Supercomputación, 
BSC-CNS), que alberga el supercomputador MareNostrum. Ha recibido numerosos 
premios, entre ellos el Eckert-Mauchly 2007, el galardón más importante en el mundo en 
el ámbito de la arquitectura de computadores otorgado por el IEEE (Institute of Electrical 
and Electronics Engineers) y por la ACM (Association for Computing Machinery); dos 
premios nacionales de investigación que son el “Julio Rey Pastor” en Informática y 
Matemáticas y el “Leonardo Torres Quevedo” en Ingeniería. Ha recibido el Premio Rey 
Jaime I de Investigación de la Generalitat Valenciana. “Hall of Fame”, en el marco del ICT 
European Program, seleccionado como uno de los 25 investigadores europeos más 
influyentes en IT (tecnologias de la información).  Premio “Harry H. Goode” 2009 
otorgado por el IEEE. En 2001 fue elegido fellow del IEEE y en 2002 fellow distinguido de 
Intel y fellow del ACM. Es miembro fundacional de la Real Academia de Ingeniería de 
España; académico correspondiente de la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y 
Naturales; miembro de la Real Academia de Ciencias y Artes de Barcelona, y miembro de 
la Academia Europea. En 2008 recibió los doctorados honoris causa de las Universidades 
de Chalmers, Belgrado, Las Palmas de Gran Canaria y Veracruz en México. En 2010 recibió 
el doctorado honoris causa de la Universidad de Zaragoza. En 1998 fue elegido hijo 
predilecto de su pueblo, Alfamén, que decidió poner su nombre al Colegio en 2006. 
http://personals.ac.upc.edu/mateo/. 
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EL TOPE SALARIAL, UN MITO GENIAL  DEL GOBIERNO 

El tope salarial ahorca a las universidades y provoca una situación de incertidumbre: 
mientras los sindicatos universitarios ceden terreno, sus administraciones apuestan todo 
a la voluntad política y académica de los gremios  

CARLOS REYES 

Sin alternativas ni opciones. El tope salarial de 3. 9 por ciento es un mito genial del 
gobierno que funciona en la realidad de las relaciones laborales desde hace casi tres 
décadas. Desde entonces acota al mínimo las negociaciones salariales de los sindicatos 
universitarios y pone en riesgo a las universidades públicas frente a la inconformidad que 
provoca que éstas lleven a cabo ajustes contractuales muy reducidos. 

El panorama, pese a la buena labor política y negociadora de varias casas de estudio, que 
ya lograron acuerdos, aún es incierto para varias instituciones de educación superior que 
enfrentan la insuficiencia de recursos para cumplir con las demandas sindicales. 

Aunque el porcentaje que tienen disponible las universidades para cumplir con sus 
obligaciones contractuales no se ha elevado por encima de la meta impuesta por la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), algunas organizaciones sindicales 
buscan romper con el guión y fracturar la barrera de 3. 9 por ciento. 

Mientras los rectores y funcionarios universitarios advierten que las instituciones están 
muy lejos de un escenario con sobrada viabilidad financiera, los sindicatos sostienen que 
es complejo aceptar sin condiciones un incremento salarial por debajo de sus 
expectativas. 

La sombra de una suspensión de actividades en algunos centros universitarios no se 
disipa del todo, y más cuando los organismos sindicales concluyen que el poder 
adquisitivo y la inflación rebasan por mucho el posible beneficio de un porcentaje al que 
se han ido ajustando todas las universidades públicas. 

El margen de negociación es estrecho y el dilema se reduce a un entorno presupuestal 
que no da para más. Los sindicatos universitarios ceden terreno y las universidades 
apuestan todo a la voluntad política y académica de los gremios. 
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Las restricciones en la negociación 

Para los dirigentes universitarios, el tope salarial de 3. 9 por ciento, al cual se han alineado 
varias instituciones de educación superior (IES), es una imposición de la Secretaría de 
Hacienda, la cual queda de manifiesto desde la asignación del gasto educativo a finales 
del año. 

Y es que, como lo comentan, los ingresos de los trabajadores universitarios están por 
debajo de los niveles de inflación registrados en los años recientes y un aumento acotado 
no resarce los rezagos que se han ido acumulando. 

Para Gustavo de la Peña Pirrón, secretario general de la Asociación Sindical del Personal 
Académico de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (ASPABUAP), las 
negociaciones de las instituciones públicas de educación superior no debieran estar 
condicionadas o demarcadas por esta variante. 

De la Peña Pirrón apunta que los dirigentes sindicales de las universidades públicas del 
país, en los acuerdos tomados en la Asamblea Nacional Extraordinaria, que se celebró el 
pasado 27 de enero en la Ciudad de México, manifestaron su enérgico rechazo a las 
políticas de restricción presupuestal que reiteradamente aplica el gobierno federal a la 
educación pública, mediante la aplicación de topes salariales en las negociaciones 
contractuales de los trabajadores universitarios.  

“A nivel nacional existe un total desacuerdo con el incremento salarial de 3.9 por ciento 
que se pretende imponer en el actual proceso de negociaciones del ejercicio fiscal 2011, 
ya que este porcentaje es inferior al incremento de 4.1 por ciento otorgado al salario 
mínimo nacional e inferior a la inflación anual oficial de 4.4 por ciento, registrada en el 
año 2010”, explica el dirigente.  

Además, no toma en cuenta los constantes incrementos en los pasados meses a los 
productos de la canasta básica y los energéticos, lo cual ha pulverizado el poder 
adquisitivo del salario de los trabajadores académicos y administrativos que laboran en 
las instituciones de educación superior. 

“En caso de no encontrar respuesta favorable a nuestras demandas por la vía del diálogo 
y la negociación, ejerceremos las acciones que juzguemos pertinentes, con la finalidad de 
defender la legitimidad de nuestros derechos constitucionales y laborales”, advierte. 
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Por su parte, Ramiro Mendoza Cano, secretario general del Sindicato del Personal 
Académico de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (SPAUAEH), señala que 
los topes salariales impuestos por la federación impiden que los sindicatos universitarios 
logren acceder a un incremento salarial más a modo y acorde con los requerimientos de 
académicos y administrativos. 

Por ello, las peticiones que se elevan hasta 20 por ciento de aumento directo al salario no 
son tan desproporcionadas si se toma en consideración que los gobiernos estatales 
pueden equilibrar las peticiones de los sindicatos universitarios. 

En ese factor es donde descansan los mejores tabuladores que tienen algunas 
universidades, pues son las entidades las que se ocupan de llenar esos vacíos financieros 
que la federación se opone a cubrir desde hace once años, justo cuando se impusieron 
los topes salariales. 

En ese sentido, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos no está en condiciones 
de cumplir cien por ciento los pliegos petitorios de los sindicatos, por lo que será difícil 
otorgar los 90 días de aguinaldo y los porcentajes de incremento salarial que solicitan 
tanto académicos como administrativos sindicalizados. 

Fernando de Jesús Bilbao Marcos, rector de la Autónoma del Estado de Morelos, afirma 
que existe una buena relación con los sindicatos, pero el presupuesto de 2011 no alcanza 
para atender las demandas de los sindicatos que exigen un incremento salarial de 15 por 
ciento y 90 días de aguinaldo. 

“Creo que los sindicatos entienden que ha sido una gestión donde no ha habido 
despilfarros de ninguna índole ni gastos excesivos o lujos, sino que, al contrario, el 
recurso que se tiene destinado para la operatividad de la institución se gasta en 50 por 
ciento y el resto se destina para el pago de los complementos que en salarios hacen 
falta”, sostiene. 

Por ello, dice el rector, continuarán las gestiones ante las instancias correspondientes 
para atender el déficit financiero que padece la institución y, con base en ello, atender los 
pliegos de peticiones con emplazamiento a huelga. 
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En ese sentido, dio a conocer que para la negociación salarial la casa de estudios 
morelense cuenta con un presupuesto que le restringe a ofrecer como máximo 3.9 por 
ciento y, en caso de conseguir fondos extraordinarios, será posible atender la totalidad 
del pliego petitorio. 

En tanto, Raúl Iturralde Olvera, rector de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) 
advierte que es inviable 13.5 por ciento de incremento salarial solicitado por el Sindicato 
de Trabajadores y Empleados (STEUAQ), pues no se pueden rebasar las posibilidades 
económicas de la institución. 

A menos, agrega, que se quiera meter a la universidad en un entorno crítico que afecte 
sus finanzas en el corto y mediano plazo.  

Explica que el presupuesto destinado a la UAQ sufre un incremento anual de alrededor 
de 5 por ciento, por lo que el 13.5 por ciento que solicita dicho sindicato es imposible. 

“Vamos a hacer un planteamiento muy concreto de las posibilidades económicas de la 
universidad, no podemos rebasarlas porque invariablemente eso genera que quedemos a 
deber algo y cuando eso se acumula nos hace pasar etapas muy difíciles”, apunta 
Iturralde Olvera. 

El rector de la UAQ asegura que se encuentra en la mejor disposición para encontrar por 
medio del diálogo un punto de equilibrio, así como otorgar un aumento salarial superior a 
la media nacional, como se ha venido haciendo durante su gestión. 

“Nosotros hemos logrado estar por encima del promedio de las universidades, este año 
fue 3.9, nosotros estamos haciendo un esfuerzo para que el sexto año no sea la 
excepción”, explica. 

Esbozos de una salida 

Por lo pronto, a pesar de las limitaciones que enfrentan las universidades públicas para 
cumplir con sus compromisos salariales, algunas instituciones y gremios han logrado 
acuerdos satisfactorios. 

Tal es el caso de la Asociación Autónoma del Personal Académico de la UNAM 
(AAPAUNAM), que aceptó un incremento salarial de 3.9 por ciento directo al salario y 2.6 
en prestaciones, días antes de que venciera el emplazamiento a huelga. 
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Mismo caso el de la Universidad Autónoma de Chiapas (Unach), donde se dio 1.3 por 
ciento adicional al aumento salarial y una serie de beneficios que buscan equilibrar las 
limitaciones salariales, tales como el incremento a la prima vacacional, en las pólizas de 
seguro de vida de los agremiados a este sindicato y un aumento de la prima de 
antigüedad. 

Asimismo, los secretarios generales de la Federación de Asociaciones Autónomas de 
Personal Académico de la Universidad Autónoma del Estado de México (FAAPAUAEM), 
Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, y del Sindicato Único de Trabajadores y Empleados al 
Servicio de la UAEM (SUTESUAEM), Irma Colín López, acordaron un incremento directo al 
salario de 4.9 por ciento, incluido 1 por ciento que la institución adicionó en 
reconocimiento a la productividad del trabajo, que será financiado con ingresos propios 
derivados del programa de ahorro y contención del gasto. 

Sin embargo, pese a estos acuerdos alcanzados, febrero entraña todavía un riesgo para 
las universidades públicas, porque el calendario de negociaciones salariales tiene varias 
en el camino y las limitaciones son, como lo advierten los sindicatos universitarios, un 
escollo que deberá librarse de la mejor manera posible. 
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LA MEDIDA DE LAS LETRAS 
CENEVAL 

De acuerdo con el Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior, el Examen 
de Competencia Comunicativa y Pensamiento Crítico mide la habilidad del sustentante 
para redactar un texto, con base en el juicio que de esto hacen expertos en lingüística o 
en letras apoyados en una rúbrica o lista de cotejo 

Las pruebas que elabora el Ceneval, en su mayoría, son de opción múltiple y se basan en 
una metodología rigurosa y en procesos estandarizados de diseño y construcción. En 
sentido estricto, esta asociación civil no lucrativa atiende cinco tipos de exámenes: de 
ingreso, egreso, acreditación, diagnóstico y certificación. Además de estas pruebas, se ha 
incrementado la construcción de instrumentos novedosos, algunos de ellos orientados a 
medir las habilidades que tienen los alumnos para leer y escribir. Como se sabe, el éxito 
escolar está íntimamente ligado al desarrollo de estas competencias.  

Destaca en este contexto el Módulo opcional de producción escrita del Examen de 
Competencia Comunicativa y Pensamiento Crítico (Eccypec), de reciente creación, que 
mide la habilidad del sustentante para redactar un texto, con base en el juicio que de esto 
hacen expertos en lingüística o en letras apoyados en una rúbrica o lista de cotejo.  Estos 
especialistas deben ubicar el desempeño del sustentante en el nivel que corresponde 
para cada aspecto por evaluar. 

En general, el Eccypec evalúa el nivel de dominio respecto a las habilidades cognoscitivas 
consideradas necesarias para el proceso de formación y desempeño de los futuros 
profesionales, independientemente de la licenciatura o carrera que estén cursando. 
Cuenta con tres áreas obligatorias: comprensión de lectura, conocimiento de la expresión 
escrita y pensamiento crítico.  

Leer implica entender. Escribir, además de ello, es saber darse a entender. Construir un 
instrumento que evalúe tales competencias no resulta sencillo. Es necesario disponer de 
herramientas pedagógicas y sobre todo de grupos de especialistas en todas las etapas en 
las que se construye una prueba. El Centro ha desarrollado desde hace más de una 
década instrumentos que miden las habilidades de lectoescritura de sus sustentantes. El 
examen para la acreditación del bachillerato mediante el Acuerdo 286 es el ejemplo más 
notable.  
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La primera parte de esta evaluación es una prueba general de competencias básicas que 
se divide en cuatro campos disciplinares: comunicación, matemáticas, ciencias 
experimentales y ciencias sociales. En la segunda sección de esta prueba se proporciona 
al sustentante dos textos que pueden ser de tipo literario, científico o informativo, con 
diez preguntas de opción múltiple cada uno. Asimismo, se le entrega una hoja de 
respuestas en la que debe llenar el óvalo que corresponda a la respuesta que considere 
conveniente a cada pregunta. La tercera y última sección está dedicada a medir la 
habilidad escrita y argumentativa de los sustentantes, también por medio de rúbricas.  A 
partir de una serie de preguntas polémicas, el sustentante tiene que elegir sólo una y 
desarrollar un texto argumentativo en un lapso de una hora y media.  

Quizá todavía no es demasiado tarde para explicar que una rúbrica es un instrumento de 
evaluación del desempeño o de productos, integrada por criterios que se deben valorar 
con una escala que describe los diferentes grados o niveles de ejecución, con el fin de 
juzgar la calidad de la tarea realizada por un estudiante. Por ejemplo, de un rubro de 
evaluación de la cantidad de errores ortográficos o de acentuación detectados (de 0 a 1, 
de 2 a 3, de 4 a 5, o 6 o más por cada 200 palabras), el sinodal determina que el nivel de 
desempeño del sustentante puede ser avanzado, intermedio, elemental o deficiente. 

La rúbrica que se utiliza en el Eccypec se diseñó a partir de ocho áreas definidas por el 
consejo técnico, a saber: convenciones de la lengua (ortografía y acentuación), 
conocimiento sintáctico (concordancias, relación de las ideas dentro de la oración, uso 
adecuado de puntuación), utilización de un léxico variado y pertinente, progresión 
temática del texto (desarrollar y organizar las ideas), coherencia global, plan del discurso 
conforme a la intención de comunicación, fuentes de información y creatividad (uso de 
recursos, originalidad y estilo propio). 

Por otra parte, la acreditación de diversas licenciaturas por la vía del Acuerdo 286 
requiere, además de la presentación de los Exámenes Generales para el Egreso para la 
Licenciatura (EGEL), la resolución de casos prácticos en los que el sustentante debe 
demostrar por escrito el dominio de las competencias propias de su profesión. Una de 
sus secciones es precisamente una producción escrita (un texto argumentativo), que 
tiene que ser redactado con base en una serie de fragmentos de textos de diferentes 
autores.  
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El reto en este tipo de evaluaciones es determinar si el sustentante es capaz de 
comprender, discriminar información y utilizarla adecuadamente para defender su 
postura. Y esto ha de hacerse de la manera más objetiva posible y evitando cualquier 
sesgo por parte de los jueces. 
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I.La ola de violencia en Nuevo León continúa por tercer día consecutivo, 
enfrentamientos, granadazos, bloqueos, autos quemados, desde la capital hasta el 
último municipio. Y el gobernador, Rodrigo Medina de la Cruz, ni pío dijo. Eso sí, visitó 
varios albergues del DIF por las bajas temperaturas y se coordinó con las autoridades de 
la entidad para regalar chamarras. Hasta les recomendó no automedicarse, tomar 
suficientes líquidos, comer bien y tener cuidado con calentadores de gas y braseros. 
¿Será que el frío es más peligroso que el crimen organizado? 

II.Se inició un procedimiento de rescisión, es decir, sin efecto, en contra de la empresa 
Interconecta, por incumplimientos graves en el programa Enciclomedia que promueve la 
SEP. Según los enterados, la empresa cuenta con la complicidad de una funcionaria, Karla 
Raigoza Rendón, directora de Recursos Materiales, que la defiende no obstante ha 
causado daño patrimonial al Estado por varios cientos de millones de pesos. Este puede 
ser otro caso que no podrá resolver ni la Auditoría Superior de la Federación ni mucho 
menos la Secretaría de la Función Pública. Mientras, ya varios se beneficiaron. 

III.Entre los tres candidatos para ocupar el cargo de ministro de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, en el Poder Judicial señalan como el más fuerte al magistrado Jorge 
Mario Pardo Rebolledo, un experto en derecho civil que cubre el perfil de la Primera Sala, 
donde quedó la vacante de José de Jesús Gudiño Pelayo. Es la segunda vez que el 
presidente Felipe Calderón lo nombra para llegar al mayor cargo del Poder Judicial y ha 
competido en varias ocasiones para altos puestos de su carrera. No es muy usual que un 
mandatario nombre dos veces al mismo candidato, sólo ocurrió con la hoy ministra 
Margarita Luna Ramos, también jueza de carrera. 

IV.Para que no se peleen ahora el gobierno federal y el capitalino, los organizadores de 
Bajar el Switch, como una forma de protesta y reivindicación de la población mundial 
para apuntalar el desarrollo sustentable y evitar el uso y abuso de combustibles fósiles, 
intentarán hacer de ello una “iniciativa ciudadana”. La idea es juntar, por decirlo 
rápidamente, a Marcelo Ebrard con Juan Elvira Quesada, titular de la Semarnat, el 
próximo 28 de marzo. Así que ya está usted enterado. 
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V.Ayer hubo una reunión cumbre, bajo el cobijo de San Lázaro y a puerta cerrada, de los 
presidentes de las mesas directivas en la Cámara de Senadores y en la de Diputados, 
Manlio Fabio Beltrones y Jorge Carlos Ramírez Marín, respectivamente, así como 
quienes presiden las juntas de coordinación política del Poder Legislativo: José González 
Morfín y Josefina Vázquez Mota. Al final, aseguraron haber asumido el compromiso de 
sacar adelante, en el periodo ordinario que apenas se inicia, reformas en materia de 
seguridad nacional, competencia, de asociaciones público-privadas, robo de combustible, 
derechos humanos y un paquete antiobesidad, entre otras. Parece que ahora sí va en 
serio aquello de desahogar las reformas pendientes en el Congreso. Y acerca de la 
fiscal… mejor que los priistas primero se pongan de acuerdo. 

VI.Los encuentros que inició el jefe de Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard, con comités 
vecinales electos recientemente, permiten perfilar parte de su discurso político. Según él, 
el Distrito Federal debe ser sustentable si quiere permanecer. Y no sólo eso, también lo 
deben gobernar los ciudadanos. Este es el punto de partida para su último tercio de 
gobierno. Hay que ponerle atención. 
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